

Bericht der „Kommission Sachkulturforschung und Museum“

Unter dem Titel „Identitätsfabrik reloaded. Museen als Resonanzräume kultureller Vielfalt und pluraler Lebensstile“ trat vom 22. bis 24. Mai 2014 die „Kommission Sachkulturforschung und Museum“ zu ihrer 21. Fachtagung in Karlsruhe zusammen. Die Veranstaltung fand als Kooperation des volkskundlichen Fachreferats am Badischen Landesmuseum Karlsruhe (Brigitte Heck M.A.) mit der Professur für Museologie an der Universität Würzburg (Prof. Dr. Guido Fackler) statt und stieß auf sehr großen Zuspruch. Aus Museen und Universitäten trafen sich 139 Teilnehmerinnen und Teilnehmer drei Tage lang zu Vorträgen und Gesprächen über neue Trends und Tendenzen zur Öffnung und Beteiligung in der Arbeit von Museen. In 19 Beiträgen lieferten Kolleginnen und Kollegen aus Deutschland, den Niederlanden, Österreich, der Schweiz und Serbien Überblicksdarstellungen, Einblicke in konkrete Projekte oder präsentierten neue Trends, die ausgiebig diskutiert wurden. Ein Tagungsband ist in Planung und wird die Ergebnisse dieses Kommissionstreffens 2015 vorlegen. Vorabmaterialien zur Tagung – so etwa ein Programmheft mit den eingereichten abstracts – sind informell verfügbar und als Download auf dieser Homepage abzurufen.

Im Rahmen der Fachtagung fand am 23.5. auch das Arbeitstreffen der Kommission statt, um Informationen auszutauschen und die nächste Fachtagung vorzubereiten. Letzteres gestaltet sich jedoch noch offen: Gerne lädt Dr. Martina Lüdicke die Kommission zu einer Fachtagung nach Kassel ein, kann dies jedoch erst nach Abschluss der Umbauarbeiten des Hessischen Landesmuseums / Museumslandschaft Hessen Kassel tun (frühestens wäre dies ab dem Herbst 2017 möglich). Um den Zweijahresrhythmus der Fachtagungen beibehalten zu können, wird jedoch noch eine Veranstalterin / ein Veranstalter gesucht, der in der Zwischenzeit den Staffelstab übernehmen und schon 2016 zur 22. Fachtagung einladen könnte. Da beim Treffen am 23.5. noch keine unmittelbare Übergabe der Kommissionsleitung möglich war, wird Brigitte Heck nun übergangsweise Sprecherin der Kommission bleiben.

Brigitte Heck, Badisches Landesmuseum Karlsruhe